



# EUROM publica el segundo informe para la Red Transatlántica de Reparación Racial

El “*Estudio sobre iniciativas y demandas de reparación del colonialismo y la esclavitud en España*” identifica 46 acciones de reparación colonial y racial en el territorio del Estado.

**Barcelona, 25 de marzo de 2024** - El Observatorio Europeo de Memorias (EUROM) de la Fundación Solidaritat UB ha hecho público el segundo [Estudio sobre iniciativas y demandas de reparación del colonialismo y la esclavitud en España](#). Disponible en inglés y castellano, el documento coordinado recoge 46 iniciativas y demandas de reparación para las personas, familias o colectivos que sufren o han sufrido injusticias históricas de carácter racial en territorio español.

El lanzamiento del informe se ha hecho el 21 de marzo de 2024, coincidiendo con el inicio de la Semana Internacional de Solidaridad con los Pueblos que luchan contra el Racismo y la Discriminación Racial, y en torno al Día Internacional en Recuerdo de las Víctimas de la Esclavitud y del Tráfico Transatlántico de Personas Esclavizadas, que se conmemora el 25 de marzo. La [campaña](#) de difusión destaca, con una serie de imágenes, algunos de los [casos](#) más emblemáticos del estudio.

[Fotografías](#) (en blanco) y [materiales](#) gráficos i videos de la campaña. Créditos y contexto de las fotografías en este [documento](#). Crédito de elaboración de los materiales: EUROM.

El estudio nace del proyecto Red Transatlántica de Reparación Racial ([Trans-Atlantic Racial Redress Network](#)), liderado por la Universidad de Columbia (Nueva York) y el Centro de Derechos Civiles Thurgood Marshall de la Universidad de Howard, con el objetivo de identificar y promover acciones de reparación colonial y racial en el contexto de Estados Unidos.



El proyecto empezó a reproducirse y adaptarse al contexto europeo en una colaboración iniciada en 2021 entre el Instituto NIOD de Estudios de Guerra, Holocausto y Genocidio en los Países Bajos y EUROM, con mapeos por en el caso holandés y español. De la colaboración surgió un primer informe, que en 2022 se presentó en el congreso 'Historical Dialogues', celebrado en Amsterdam, y en las jornadas 'Reparando el pasado', en Barcelona. Este informe inicial proporcionó una base de trabajo y una metodología preliminar, que ahora EUROM ha desarrollado, de forma más completa y detallada, en este segundo informe.

Según explica la historiadora y coordinadora del estudio [Celeste Muñoz Martínez](#), el documento presentado no pretende convertirse en una base de datos exhaustiva, sino que se espera que su publicación en abierto permita dialogar con otros proyectos e incluir más demandas o acciones. “Desde iniciativas legislativas hasta movimientos de protesta, pasando por la descolonización del espacio público o los museos, el informe reflexiona sobre las genealogías de estos movimientos en el Estado y ofrece una muestra para abrir espacios de debate y discusión”, destaca Muñoz.

## Particularidades del estudio

Mientras que las reclamaciones de reparaciones en el contexto norteamericano se remontan a la Guerra Civil americana y abordan principalmente agravios relacionados con la esclavitud y la población afroamericana, en España, los movimientos críticos con el pasado colonial y sus legados están liderados principalmente por comunidades de la diáspora, vinculadas a las trayectorias de los movimientos antirracistas.

A través del relato de una experiencia común, estas comunidades se identifican como titulares de los derechos de reparación y entienden que la violencia colonial del pasado persiste en el presente a través de mecanismos de discriminación racial y empobrecimiento del sur global. Si bien no todas sus iniciativas y demandas se pueden considerar directamente como formas de reparación, el estudio de EUROM las interpreta como parte de un mismo fenómeno que contribuye a crear nuevas memorias más democráticas e inclusivas, fomenta iniciativas de compensación y reconocimiento, y aboga por legislaciones específicas en la materia.

**Contacto para entrevistas: Celeste Muñoz Martínez (+34 667 51 65 04 | [celmunoz@ub.edu](mailto:celmunoz@ub.edu))**



UNIVERSITAT DE  
BARCELONA



**EUROM**  
EUROPEAN  
OBSERVATORY  
ON MEMORIES



### **Premsa**

Fernanda Zanuzzi

Observatori Europeu de Memòries (EUROM)

+34 685821203

[fernanda.zanuzzi@ub.edu](mailto:fernanda.zanuzzi@ub.edu)

### **Sobre l'EUROM**

L'Observatori Europeu de Memòries (EUROM) és una xarxa transnacional d'institucions i organitzacions compromeses amb l'anàlisi i la promoció de les polítiques públiques de memòria. Reflexiona sobre la història recent de la lluita per la democràcia i la llibertat a Europa, apostant per una pluralitat de memòries i contribuint a una societat més solidària, tolerant i inclusiva. L'EUROM és impulsat per la Fundació Solidaritat de la Universitat de Barcelona des de l'any 2012. Rep el suport de la Comissió Europea a través del Programa Ciutadans, Igualtat, Drets i Valors (CERV). Per obtenir més informació, vegeu [www.europeanmemories.net](http://www.europeanmemories.net).